

Conférence-projection par
Bernadette Givre

Le 13^{ème} arrondissement, hier et aujourd'hui



Je suis né en 1860 de l'association d'une partie de l'ancien 12^{ème},
de Gentilly et d'Ivry.

57 000 habitants en 1861 environ 184 000 actuellement.

Que de changements !

Je n'avais pas bonne réputation quand j'étais jeune : quartiers
insalubres, habités par des miséreux, des chiffonniers,
des zonards.... mes usines de production automobile,
aéronautique ou alimentaire attiraient une main-d'œuvre non
qualifiée, en provenance de la province ou de l'étranger :
ouvriers, artisans, employés, petits commerçants s'entassaient
dans les taudis. Population ouvrière, laborieuse, "dangereuse"
disaient certains.

Puis vint le temps des grandes transformations ; on démolit
mes îlots insalubres et, à partir des années 60, on me hérissa
de tours : les Olympiades, l'îlot Galaxie, l'ensemble Masséna....
Depuis les années 90, on aménage mon flanc sud-est, le long
de la Seine. C'est l'opération "Paris Rive Gauche", encore
inachevée.

Ma population aussi a bien changé : les conditions de vie se sont
bien améliorées et j'accueille maintenant beaucoup d'étudiants !

Venez me voir : vous n'allez pas me reconnaître !

Bernadette Givre